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LE TRIMESTRIEL DE LA FÉDÉRATION CINOV

D OS S I E R

E T  AUS S I . . .

⊲ Quel avenir pour les branches professionnelles ?  

⊲ 8 ans d'actions pour Cinovaction 

⊲  La démarche RSE pour la branche BETIC
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DES POINTS POSITIFS 

À VALORISER

Décryptage. Au-delà des réticences et des 

méfiances, 17% des personnes interrogées 

ont reconnu des progrès dans l’accès aux 

marchés publics, ces dernières années. 

La dématérialisation des procédures est 

ainsi appréciée par les dirigeants qui 

estiment à 78% qu’elle facilite la réponse 

aux appels d’offres. De même la possibilité 

de répondre en groupement est-elle jugée 

positivement par 47% des entreprises, comme 

la revalorisation des critères techniques par 

rapport au prix (40,6%). Enfin, même si l’effet 

est moins net, 10% des sondés estiment que 

la communication du secteur public sur les 

appels d’offres et leurs publicités a progressé. 

■

Contact : Godefroy d'HARCOURT - 

g.dharcourt@cinov.fr 

En savoir + : https://barometre.cinov.fr/

BAROMÈTRE DES  
MARCHÉS PUBLICS :
LEÇONS ET PERSPECTIVES

UNE DEUXIÈME ÉDITION 

EN PRÉPARATION

Commande publique. Le groupe de travail fédéral sur la commande publique 

prépare déjà la deuxième édition de ce baromètre des marchés publics, appelé 

à se pérenniser. Comme pour la première édition, un questionnaire sera envoyé, 

en septembre, à plus de 20 000 entreprises, avec l’objectif de passer de 300 à 

1000 réponses. Les syndicats de la fédération, mais aussi ses partenaires, tels que 

la CPME et l’U2P, seront davantage associés à l’opération, pour en garantir une 

audience plus large. Quant au groupe de travail, ses portes restent ouvertes à toute 

personne qui souhaiterait participer aux réflexions pré et post baromètre. ■

Contact : Godefroy d'HARCOURT - g.dharcourt@cinov.fr

DES 

PROPOSITIONS 

POUR 

PROGRESSER

Services. Les leçons de ce premier baromètre prouvent à quel point les TPE et 

PME ont besoin d’être mieux accompagnées pour initier ou renforcer leurs liens 

avec le secteur public. C’est pourquoi la Fédération Cinov entend étoffer son 

service d’accompagnement aux marchés publics à destination de ses adhérents, 

avec de nouveaux outils opérationnels. En outre, la fédération se saisit de ce sujet 

comme d’un levier d’influence, avec des propositions phares, telles que l’idée d’un « 
small business act », qui consisterait à réserver une partie de la commande publique 

aux TPE et PME. ■ 

Arnaud CHAFFOTEAUX - chaffoteaux@cinov.fr 

En savoir + : www.cinov.fr

Décryptage. En lançant son premier 

baromètre des marchés publics, la Fédération 

Cinov s’est intéressée aux relations entre les 

TPE-PME de la branche BETIC et la commande 

publique. Avec, au départ, pour double intuition, 

que beaucoup d’entreprises de la branche 

devaient travailler pour le secteur public et 

que certaines étaient peut-être confrontées à 

des difficultés dans leurs pratiques. « Toutes 
nos intuitions n’ont pas été validées, confie 
René Gamba, vice-président en charge de 
la Stratégie. On n’avait pas imaginé que plus 
de 50% des entreprises sondées réalisaient 
moins de 10% de leur chiffre d’affaires avec les 
marchés publics. » Pourquoi un score si faible ?

Des obstacles à l’accès aux marchés publics. 

Tout d’abord parce que l’accès à la commande 

publique est jugé difficile ou très difficile par 

53% des dirigeants interrogés. Des difficultés 

liées au coût de la réponse (temps passé, 

réalisation de prototypes, fourniture de 

démonstrateurs...), au manque de clarté dans 

l’expression des besoins de la puissance 

publique ou encore aux délais de réponse aux 

appels d’offres, jugés trop courts.

Au-delà de ces paramètres concrets, les 

freins tiennent aussi au manque de confiance 

des acteurs privés envers le secteur public : 

opacité ressentie des procédures, sentiment 

qu’il existe une entente préalable en amont 

de la consultation et/ou des pratiques jugées 

abusives... c’est le règne de la défiance !

Des leçons à tirer pour progresser

« La fédération souhaite maintenant faire de 
ce baromètre un outil d’influence, insiste René 
Gamba. Nous voulons valoriser ces résultats 
auprès des collectivités territoriales, des 
associations d’élus et des représentants de 
l’État, pour que les acheteurs publics prennent 
conscience de la réalité des métiers de notre 
secteur. » En attendant de lancer une nouvelle 

édition du baromètre, la fédération défend 

donc ses propositions (voir ci-contre) auprès 

des acteurs publics et dans la presse, La 

Gazette des communes et la revue Ecoréseau 

ayant relayé cette initiative inédite et riche en 

enseignements. ■

53%

des dirigeants interrogés jugent 
l’accès à la commande publique 
difficile ou très difficile.

70%

des entreprises qui renoncent  
aux marchés publics invoquent  
la complexité des procédures.

65%

des dirigeants des TPE et PME interrogés 
estiment qu’il est plus facile d’accéder à la 
commande privée qu’à la commande publique.

60%

se sentent insuffisamment informés 
sur la commande publique.

Dossier
É

d
it

o
Dossier

C
e 7ème numéro de 
l’Influent illustre 
l’effervescence 
avec laquelle notre 

fédération clôture le premier 
semestre de cette année. 

Vous y découvrirez les résultats 
du premier baromètre de la 
commande publique du point 
de vue des entreprises, véritable 
outil d’influence et marqueur de 
confiance de nos adhérents. 

Après le succès de notre 
convention au Palais des Papes 
d’Avignon qui s’est tenue au mois 
d’avril dernier, vous pourrez lire 
le détail du grand débat de ce 
deuxième trimestre : « quel avenir 
pour les branches professionnelles ? », 
qui s’est déroulé le 29 juin 
dernier sur le thème du rôle 
de la représentativité et des 
nouveaux défis des branches 
professionnelles en vue d’un 
dialogue social équilibré. 

Ce bouillonnement d’initiatives 
s’illustre aussi à la lumière 
des nombreuses actions et 
innovations portées au sein des 
territoires, par les fédérations 
régionales et les syndicats. 

Nous vous souhaitons une bonne 
lecture et un excellent été. 

Contacts : René Gamba - Vice-Président en charge de la Stratégie - gamba@cinov.fr
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L'évènement

NE PAS SCIER LA BRANCHE 
DU DIALOGUE SOCIAL

À l'occasion de la nouvelle convention collective BETIC, la Fédération Cinov a invité 
ses adhérents et partenaires à une soirée-évènement sur la place des branches 
professionnelles dans le dialogue social. Quelque 130 personnes en ont débattu 
jeudi 29 juin, dans le cadre chaleureux de la Maison de la Chimie, à Paris..

Ingénieur de formation, expert en acoustique, c’est 

presqu’à son insu que Claude Sénat est devenu 

employeur. Le témoignage de ce chef d’entreprise, 

que rien ne prédestinait à faire de la gestion de 

ressources humaines, est représentatif de ce que 

vivent au quotidien la plupart des responsables 

de TPE et PME de la branche BETIC. En effet, 

nombreux sont ceux qui, à l’instar de Claude Sénat, 

découvrent la notion de branche, par le biais de la 

convention collective, quand ils embauchent leurs 

premiers employés. Vont-ils pour autant engager un 

dialogue social à leur échelle ?

Décentralisation du dialogue social

Impliqués sur tous les fronts – techniques, 

stratégiques, financiers - ces chefs de petites 

entreprises n’ont ni les moyens, ni les outils, ni 

le temps de négocier des accords d’entreprise. 

Pour eux, confier la négociation sociale aux 

représentants de leur branche, pour assurer des 

garanties sociales minimales, constitue la solution 

la mieux adaptée à leur réalité. Et pourtant, comme 

l’a expliqué Stéphane Sirot, socio-historien, 

spécialiste du syndicalisme et des relations 

sociales, on assiste depuis quarante ans à un 

mouvement de « décentralisation du dialogue social 

vers les entreprises ». En témoigne l’explosion du 

nombre d’accords d’entreprise, signés depuis le 

début des années 1980.

Légitimité des branches

Cette tendance remet-elle en question la 

pertinence et la légitimité des branches dans 

le dialogue social ? Bien que venus d’horizons 

différents - politiques, syndicaux, techniques - 

les participants à la table ronde ont tous estimé 

que la branche reste un niveau pertinent pour le 

dialogue social, à condition de veiller à la bonne 

représentation des TPE-PME à ce niveau de 

dialogue et à la qualité des accords signés.

À l’initiative de la création, en 2020, de la 

commission paritaire des TPE-PME, la Fédération 

Cinov défend cette notion de qualité et de 

sur-mesure. Ce qui exige du législateur et des 

partenaires sociaux qu’ils prévoient et appliquent 

des dispositions qui prennent en compte les 

moyens et les priorités de toutes les entreprises, 

pas seulement les plus grandes. Cela vaut pour la 

branche BETIC, et les autres. ■

▼  Dominique Van Moerkercke 
Vice-président en charge des Affaires Sociales

▲  Remises des trophées par les membres du jury

NOUVELLE CONVENTION 

DEPUIS LE 1er MAI

Quatre années de travail ont été nécessaires pour dépoussiérer 

la convention collective de la branche BETIC, en vigueur depuis 

1987. Appliqué depuis le 1er mai 2023, le nouveau texte offre 

aux 100 000 entreprises de la branche un cadre modernisé 

pour organiser des relations de travail qui concernent plus d’un 

million de collaborateurs. Simple, accessible, cette convention, 

réécrite à droit quasi-constant, doit devenir un outil facile à 

manier pour toutes les entreprises de la branche, et notamment 

les entreprises de moins de 50 salariés qui représentent 97% 

des effectifs. ■

DU SUR-MESURE POUR  

LES MEMBRES DE LA FÉDÉRATION CINOV

Si la Fédération Cinov a décidé de distribuer des tirages papier de la nouvelle convention collective 

de la branche BETIC, elle a ponctué le document de QR-codes pour que ses membres aient accès à 

des informations actualisées. En outre, la fédération met à leur disposition – via la plateforme www.

agora-fédérationcinov.fr - de nombreux outils pratiques : webinaires, SVP Social, guides et fiches 

techniques de la négociation collective, modèles et contrats type... 

Téléchargez dès maintenant la version 
interactive de votre Convention 
Collective Nationale BETIC  
en scannant ce QR-Code
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Quelle organisation avez-vous mis en 
place pour couvrir le vaste territoire de la 
Nouvelle-Aquitaine ?

–
La taille de la région est un challenge ! 

Nous avons donc mis en place des vice-

présidences pour assurer la couverture 

du territoire avec des référents dans 

le Limousin, en Charente-Maritime, 

en Gironde et dans les Pyrénées 

Atlantiques. Plus récemment, nous 

avons aussi nommé un représentant 

pour chaque syndicat, à l’échelle de la 

région, afin de mieux comprendre les 

besoins des métiers représentés. Enfin, 

pour impulser une nouvelle dynamique, 

nous avons pour ambition de nous 

appuyer davantage sur nos quatorze 

administrateurs qui sont dispatchés sur 

tout le territoire régional.

Quelles sont les principales actions 
menées par la Fédération Cinov  
Nouvelle-Aquitaine ?

–
Nous sommes bien sûr représentés dans 

différentes commissions paritaires, en 

lien avec le Conseil régional, notamment 

dans les filières du numérique et de 

l'ingénierie ; mais aussi au sein de 

l’Agence régionale pour l’amélioration 

des conditions de travail (ARACT), de la 

DREEST-NA, ou encore dans le cadre 

de partenariats très dynamiques avec 

le réseaux des clusters du numérique 

France-IT, l’Agence de l’Innovation 

(ADI), la CPME et la CCI. Nous allons 

aussi nous investir dans la collaboration 

qui s’engage au niveau fédéral avec 

le CEREMA, qui a une antenne à 

Bordeaux et dont les préoccupations 

autour du développement durable, 

du numérique responsable et de la 

biodiversité intéressent nos adhérents. 

Je souhaite aussi renouveler nos actions 

de proximité, pour instaurer un nouveau 

dialogue avec nos adhérents, à travers 

des Matinales thématiques (voir encadré). 

Il nous faut innover pour redynamiser la 

région et attirer de nouveaux adhérents.

C’est là le principal défi que vous vous 
fixez ?

–
Oui et c’est pourquoi nous avons 

recruté un chargé d’affaires dont les 

missions principales sont de fidéliser 

nos adhérents, contribuer à l’animation 

du réseau, cartographier les acteurs 

et les filières auprès desquels faire 

du lobbying et, enfin, prospecter pour 

recruter de nouveaux adhérents. La 

formation et l’accompagnement de ce 

chargé d’affaires prend du temps et 

exige de la disponibilité de la part des 

administrateurs ; mais je suis convaincue 

que c’est indispensable, pour insuffler 

une nouvelle dynamique collective qui 

fasse sens à l’échelle de la région. Je 

compte aussi sur l’assemblée générale 

de septembre pour recruter de nouveaux 

administrateurs, notamment en 

remplacement des administrateurs qui 

ont pris leur retraite.

Je considère que nous avons également 

pour autre défi de mieux accompagner 

les mutations auxquelles nous sommes 

confrontés : les régions ont un rôle 

à jouer, en lien avec la fédération 

pour anticiper les évolutions liées à la 

digitalisation, à l’intelligence artificielle 

avec l’automatisation des tâches et 

optimisation des opérations... Il en va de 

notre capacité à négocier ces virages, 

structurants pour la société et pour nos 

filières. ■

FORUM DE LA 

TRANSFORMATION 

DES ORGANISATIONS

Événement. La Fédération Cinov Nouvelle-Aquitaine a créé 

un événement bi-annuel consacré à la transformation des 

organisations. Organisé avec le soutien du think tank Cinovaction, de SIMACS, de plusieurs écoles 

dont le CNAM, mais aussi d’entreprises, d’institutions ou encore de centres de recherche, ce rendez-

vous mobilise de nombreux adhérents. Une nouvelle date est en cours de programmation pour début 

2024, afin de partager toujours plus largement notre approche de l’humain et des bouleversements 

climatiques. ■

Contact : Angelica Calvet - angelica.calvet@cs-horizon.com 

En savoir + : www.cinov.fr

SALON VIV INDUSTRY

Evénement. Organisé tous les deux ans, ce salon s’est déroulé au palais 

des congrès de Bordeaux les 4 et 5 avril 2023. Dédié à l’usine du futur et à la 

performance industrielle en Nouvelle Aquitaine, il a séduit les équipes de la 

Fédération Cinov Nouvelle-Aquitaine, qui avaient décidé d’y tenir un stand, pour 

renforcer leurs relations avec les acteurs locaux, industriels, scientifiques, élus, et 

pour asseoir la visibilité globale et l’expertise de la fédération, sur un évènement 

très axé intelligence artificielle et analyse de données numériques. Le nouveau 

syndicat Cinov Digital était également présent lors de ce salon. ■

Contact : Angelica Calvet - angelica.calvet@cs-horizon.com 

En savoir + : https://www.vivindustry.com/

En région

L’AVENIR APPARTIENT 

À CEUX QUI SE 

LÈVENT TÔT

Rencontres. Décidé à aller sur le terrain, le 

Conseil d’administration de la Fédération Cinov 

Nouvelle-Aquitaine imagine un nouveau format 

de rencontre et d’échanges : les Matinales de 

Nouvelle-Aquitaine proposeront à l’échelle 

d’un ou deux départements des temps 

d’échange entre adhérents, ainsi que de courtes 

présentations par des experts, en lien avec un 

sujet d’actualité, autour des mutations en cours. 

De quoi intéresser des acteurs qui ont besoin 

de construire leur feuille de route en matière de 

transition numérique, énergétique, écologique... 

Représentants de chambres consulaires et du 

Conseil régional seront conviés. Les premières 

Matinales, en juillet dans le Pays Basque et 

dans le Limousin, enregistrent déjà pas mal 

d’inscrits. ■

Contact : Angelica Calvet  

angelica.calvet@cs-horizon.com 

En savoir + : www.cinov.fr

Face à la difficulté de mobiliser les adhérents en région, 
Angelica Calvet cherche à innover dans les formes de 
l’action syndicale.

Rencontre avec Angelica CALVET 
présidente de la Fédération Cinov Nouvelle-Aquitaine  

220  
entreprises adhérentes  
de la Fédération Cinov  

Nouvelle-Aquitaine

* Sources : OPIIEC - Mars 2023
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En région
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Vie syndicale

Quel est le secteur d’activité de  
Cinov GIAc ?

–
Les acousticiens et les acousticiennes 

sont capables de manager le bruit, 

les sons et le silence, dans tous les 

domaines du vivre ensemble. Nous 

intervenons en France et, de plus en 

plus, à l’étranger, car notre modèle 

s’exporte, avec pour préoccupation 

de résoudre des problématiques 

d’acoustique et de vibrations, dans les 

bâtiments, l’environnement, le transport, 

l’énergie, les activités de loisirs... Au-delà 

des aspects purement techniques, nos 

métiers connaissent une évolution de 

posture très importante, dans la mesure 

où nos études ne se limitent plus au 

respect des réglementations et des 

normes, mais se fixent pour objectif 

d’améliorer le cadre de vie des gens. 

Cinov GIAc est une instance d’échange 

et de réflexion, de travail collectif, pour 

être force de proposition et convaincre 

les acteurs, décideurs, institutionnels 

et partenaires du bâtiment et de 

l’environnement, mais aussi le grand 

public, de l’importance de la dimension 

acoustique pour un monde durable 

et apaisé, bien sûr pour demain, mais 

surtout "ici et maintenant".

Quel rôle le syndicat joue-t-il pour 
atteindre ces objectifs ?

–
Un de nos rôles consiste à faire en sorte 

que les réglementations et les normes 

acoustiques, qui évoluent constamment, 

prennent toujours mieux en compte les 

réalités vécues par les citoyens, dans 

les lieux publics et privés. Au Comité 

national du bruit (CNB), nous faisons 

des propositions dans une dizaine de 

groupes de travail pour une meilleure 

prise en compte des différentes 

problématiques liées aux bruits de 

voisinage, aux sons amplifiés, aux pics 

de bruit liés au passage des trains, aux 

vibrations des nouvelles lignes de métro 

ou encore aux impacts des parcs éoliens.

Par ailleurs, Cinov GIAc finalise, grâce à 

une subvention de l’ADEME, la définition 

d’un indicateur unique de performance 

acoustique, qui sera d’abord appliqué 

aux logements, avant d’être généralisé à 

tous les espaces sonores.

Quels sont vos axes de 
développement ?
–
Nous voulons prendre part aux débats 

de société, non seulement pour que le 

coût social du bruit, qui dépasse chaque 

année 150 mds d’euros, soit mieux pris 

en compte, mais aussi pour contribuer 

aux réflexions sur la rénovation 

énergétique, que nous couplons à 

une nécessaire qualité acoustique au 

quotidien. Nous participons notamment 

à la valorisation acoustique des 

matériaux bio-sourcés et des modes de 

constructions décarbonnés, tels que la 

construction bois, en partenariat avec la 

CAPEB. Les perspectives d’innovation 

sont ici passionnantes.

Nous voulons par ailleurs nous tourner 

davantage vers les jeunes acousticiens 

et acousticiennes, mais aussi vers les 

bureaux d’études pour les convaincre 

de l’intérêt de nous rejoindre. Enfin, 

nous renforçons nos partenariats, dans 

toute leur diversité, avec le Centre 

d’information sur le bruit, le CNEJAC (les 

experts judiciaires) ou encore la Société 

française d’acoustique. Il en va de notre 

visibilité et du maintien du dynamisme 

historique de notre groupement. ■

Élu en avril 2023, Nicolas Lounis entend maintenir le 
dynamisme de Cinov GIAc et continuer de convaincre 
des enjeux sociétaux des problématiques liées au bruit.

Rencontre avec Nicolas LOUNIS 
Président de Cinov GIAc (groupement de l’ingénierie acoustique)

122  
c’est le nombre  

de structures  
adhérentes  

à Cinov GIAc

150 mds €  
c’est le coût  

social annuel  
du bruit en France
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UNE PROMOTION  

TOUS AZIMUTS

Promotion des métiers. Parce que leur métier est 

séduisant, les acousticiennes et acousticiens ont 

envie d’en faire la promotion auprès des jeunes, 

et du grand public, à travers une communication 

énergétique sur les réseaux sociaux, sur Youtube, 

dans les salles de cinéma ou encore par le biais 

d’une BD – Noémie – qui vante non seulement les 

qualités du métier, la dimension humaine des entreprises qui le pratiquent et la possibilité très adaptée 

du recours à l’alternance pour les étudiants qui seraient tentés par cette voie. En complément de ces 

différents médias, les adhérentes et adhérents de Cinov GIAc se rendent aussi régulièrement dans les 

établissements scolaires et universitaires pour faire découvrir le métier d’acousticien. ■

En savoir + : www.cinov.fr

LANCEMENT D’UNE 

PLATEFORME 

COLLABORATIVE

Numérique. Cinov GIAc a pour projet, 

à court terme, de mettre en ligne une 

plateforme collaborative qui sera accessible à 

tous les membres du syndicat, pour mettre en 

commun des données techniques, permettre 

à chacun de s’approprier les différents sujets 

d’actualité du secteur et participer aux 

réflexions et débats qui font le sel de Cinov 

GIAc. Ce projet porté par la nouvelle équipe 

est à l’image de l’état d’esprit très collaboratif 

qu’elle souhaite impulser au quotidien. ■

Contact : Alisa Boisseau -  

boisseau@cinov.fr

RETOUR SUR LE RIAC 2023 

Événement. Organisées tous  

les ans, les Rencontres de l’Ingénierie 

Acoustique (RIAC) ont rassemblé 

quelque 80 bureaux d’études les 

1er et 2 juin à Paris, auxquels il 

faut ajouter des invités extérieurs, 

partenaires du bâtiment ou de secteurs 

apparemment éloignés des enjeux de 

l’acoustique – tels que la téléphonie 

- mais qui travaillent pourtant sur des 

problématiques essentielles, comme 

la qualité acoustique des nouvelles 

technologies. Très conviviales, ces 

deux journées ont aussi permis aux 

participants de comparer l’acoustique 

de l’ancien et du nouvel amphithéâtre 

de la Maison de la radio. Une visite très 

instructive et porteuse d’espoir sur les 

progrès du secteur. ■

Contact : Alisa Boisseau - 

boisseau@cinov.fr  

En savoir + : www.cinov.fr
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PARCOURS D’ALTERNANTS EN TPE-PME

WILLIAM  
DIRECTIo

N L’ERG
oNoMIE !

8 ANS D’ACTIONS POUR 

NOTRE THINK TANK

Prospective. Véritable espace de réflexion et de production 

d’idées pour favoriser une approche collective et innovante des 

mutations, Cinovaction souffle ses 8 bougies. Depuis 2016, la force 

et la richesse de de notre Think Tank réside dans sa capacité à 

rassembler des acteurs différents et complémentaires : industriels, 

entreprises de services numériques, cabinets de conseil, bureaux 

d’études, écoles, universités, institutionnels, assureurs, banquiers 

et maîtres d’ouvrage. De nombreux travaux ont été menés sur la 

maîtrise des risques et l’Open innovation, les conséquences du 

télétravail, le logement évolutif et les nouvelles façons d’habiter, la 

gouvernance, l’identification des compétences et des besoins en 

amont des projets ou encore les conditions d’attractivité des TPE-

PME. Un rapport d’activité « spécial » est publié à l’occasion de cet 

anniversaire. ■

Contact : Thierry SANIEZ - saniez@cinov.fr 

En savoir + :  Cinov.fr > Fédération Cinov > Le Think Tank 

Cinovaction

AFTERWOK LYONNAIS !

Développement. Cinov Ingénierie et la Fédération Cinov Rhône-Alpes viennent de lancer 

une série d’Afterworks proposant aux adhérentes et non-adhérents de rejoindre notre collectif. 

Ces temps de présentation et d’échange proposent une découverte de notre vie syndicale et 

montrent ce que l’adhésion à un syndicat patronal peut apporter au développement de l’activité 

d’un dirigeant de TPE-PME : défense du métier, accompagnements, réseautage, services, 

convivialité, etc… Une véritable plongée dans la vie syndicale le temps de quelques heures, afin 

de mieux faire connaître la Fédération Cinov et favoriser le recrutement de nouveaux membres. 

Deux nouvelles dates sont en préparation pour la rentrée. ■

Contact : Bertrand MOUSSELON - b.mousselon@crea.eu 

En savoir plus : Cinov.fr > Agenda

NOS MÉTIERS EN BD !

Promotion des métiers. Victoria, Noémie, Louis et William 

sont les quatre héroïnes et héros des nouveaux tomes de notre 

collection « Parcours d’alternants en TPE-PME ». Publiées avec 

le soutien de l’Opco Atlas, ces nouvelles aventures plongent 

le lecteur dans les mondes de l’acoustique, de l’ergonomie, 

de l’ingénierie touristique et de la restauconception. Les dix 

premiers albums seront bientôt complétés par deux nouvelles 

parutions d’ici fin 2023 ! Cette collection 

de BD à destination des collégiens et 

lycéens rencontre un franc succès depuis 

son lancement en 2020. ■ 

Contact : Estelle MOTTET - mottet@cinov.fr 

En savoir + : Cinov.fr > Etudes et 

publications > Promotion des métiers

HQE POUR TOUS !

Transition environnementale. Simple d'utilisation et gratuit, 

l'outil HQE Pour Tous vous permet de découvrir la Haute 

Qualité Environnementale (HQE), ses engagements, ses 

objectifs et ses principaux thèmes. Il vous aidera à déterminer 

votre niveau de prise en compte des grandes thématiques 

environnementales, sociales, économiques et managériales et 

à vous approprier les pistes d'actions à votre portée pour aller 

plus loin dans votre démarche d'amélioration des bâtiments. 

Notre fédération a participé activement à sa conception et a 

proposé un webinaire de présentation le 3 juillet dernier. ■ 

Revoir le replay : Cinov.fr > Actualités 

En savoir + : https://hqepourtous.hqegbc.org/

DÉMARCHE FÉDÉRALE RSE 

DANS LA BRANCHE BETIC : 

OÙ EN EST-ON ?

RSE. Un an après le début du partenariat avec 

l’AFNOR, la démarche fédérale RSE a réalisé 

des avancées significatives. Il faut dire que le 

groupe projet bénévole et les équipes de l’AFNOR 

se réunissent chaque mois pour produire un 

référentiel RSE, un guide de lecture et un support 

d’autodiagnostic, qui seront disponibles à partir de 

l’automne, pour être expérimentés par les adhérents 

volontaires. L’implication des syndicats a permis 

d’adapter ces outils à la réalité des métiers de 

l’ingénierie, du conseil et du numérique, et de mettre 

en valeur les bonnes pratiques. Cette démarche 

fédérale donne l’opportunité aux entreprises d’évaluer 

leur performance en matière de RSE et de valoriser 

leur engagement. ■

En savoir + : Sara Durier - s.durier@cinov.fr

LA CONVENTION 2023

Évènement. Le 21 avril dernier, nous avions donné 

rendez-vous à tous nos membres, partenaires et 

acteurs de notre écosystème, au Palais des Papes 

d’Avignon pour notre Convention annuelle. Le 

thème – Agir dans l’incertitude – a séduit près de 

300 participants qui ont pu échanger et débattre 

autour de « l’imprévisible ». Cette journée, jalonnée 

de témoignages, tables-ronde et ateliers, a permis à 

tout un chacun de pouvoir « s’outiller », pour faire face 

aux enjeux actuels et futurs, dans un monde incertain. 

Notre prochain rassemblement aura lieu à Toulouse 

en avril 2024. En attendant de nous retrouver, vous 

pouvez consulter, sur notre site internet, les films et 

synthèses de cette édition 2023. ■

Contact : Ines AMMAR – ammar@cinov.fr 

En savoir plus : Cinov.fr > Fédération Cinov > 

Nos évènements > La Convention

En bref

LE THINK TANK CINOVACTION  ∙  2016 -  202 3 ∙  8  A NS D 'ACT IONS

1

8 ANS D’ACTIONS
CINOVACTION

2016 - 2023

LE THINK TANK



L
'

I
N

F
L

U
E

N
T

 
N

°
7

12

L
'

I
N

F
L

U
E

N
T

 
N

°
7

13

>  21/04/2023
David Corona nous parle de la gestion 
des émotions et comment faire face 
à des situations extrêmes, depuis la 
Salle du Conclave du Palais des Papes 
d’Avignon.
#AgirdansLincertitude 
#Convention2023 
#intelligencecollective.

>  1/04/2023
Ce 1er avril, l’audit réglementaire 
devient obligatoire lors de la 
vente des logements classés 
F et G ! Cinov Ingénierie publie 
un tableau comparatif pour aider 
les propriétaires à faire les bons 
gestes au bon moment #énergie 
#rénovation #environnement 
#transitions.

>  7/04/2023
Baromètre TPE-PME de la branche 
BETIC : 1ère étude sur l’accès à la 
commande publique du point de 
vue des entreprises ! La Fédération 
Cinov a lancé une enquête auprès 
de + de 20 000 entreprises.

>  27/03/2023
En région aussi, ça bouge ! La 
Fédération Cinov PACA-Corse, 
COBATY VAR et CROA PACA 
proposent de visiter le chantier de la 
future Marina des JO 2024 le 7 mars 
prochain !

>  1/06/2023
Nous déclarons cette 1ère 
journée des RIAC, Rencontres 
de l’Ingénierie Acoustique, 
ouverte ! Cette 1ère journée 
démarre avec le soleil et le 
discours de nos présidents : 
Nicolas LOUNIS, jean paul van 
cuyck, Denis BOZZETTO et 
Frédéric LAFAGE

>  21/04/2023
50 pros et CNAM PACA nous 
ont rejoint aujourd’hui pour le 
Grand Challenge étudiant « Agir 
en penseur des Transitions » ! 
Un moment de réflexion ludique 
et convivial pour imaginer 
l’entreprise de 2023 en équipe.

>  28/06/2023
Cinov Ingénierie, représenté par 
Emmanuel GLOUMEAU - GREEN 
ACTITUD, a participé ce matin à 
l’Assemblée générale d’Effinergie.

>  29/06/2023
Quel avenir pour les branches 
professionnelles ? Rôle, 
représentativité et nouveaux défis 
des branches pour un dialogue 
social équilibré avec Fabien 
Guimbretiere, Franck Morel, Claude 
Senat, Sirot Stéphane, @Vyv @MH  
@VillageJustice

>  16/05/2023
Heureux d'avoir pu être présents 
vendredis derniers aux RNIT, 
organisées à Montpellier 
par l'AITF ! Un grand merci 
aux équipes des fédérations 
régionales Midi Pyrénées, 
Languedoc Roussillon et PACA-
corse pour leur mobilisation.

>  06/06/2023
Aujourd'hui ont lieu à Paris les 
Assises Nationales du Logement 
et de la mixité urbaine.
La fédération est plus que jamais 
engagée sur le sujet notamment 
grâce à l'implication de Cinov 
Ingénierie qui a su se mobiliser 
fortement pendant ces 3 mois  
de CNR. #logement. 

>  19/06/2023
Le #SVC, c’est quoi ? 10 jours 
de webconférences et ateliers 
consacrés au #climat afin d'aider 
les organisations et territoires 
à progresser sur la voie de la 
#transition écologique.

>  1/06/2023
Passation ce jour à l'EFCA en 
présence de la Fédération 
Cinov, Benoît Clocheret passe 
officiellement les rênes de 
l'association européenne 
des ingénieurs conseils à 
sa successeure au poste de 
Président, Ines Ferguson !

>  23/06/2023
Merci à FIDIC pour l'opportunité 
donnée de mettre en lumière 
nos actions au service du monde 
de l'ingénierie. Ensemble, nous 
pouvons créer une communauté 
d’ingénieurs plus inclusive et 
diversifiée. Chantal Dagnaud.

Suivez l'actualité  
de la  

fédération 

Retour en images
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Press room

« LA COMPLEXITÉ GÉNÈRE DE 
L’INCERTITUDE », FRÉDÉRIC 
LAFAGE, PRÉSIDENT DE LA 
FÉDÉRATION CINOV

[ FÉDÉRATION CINOV ]  

28 avril 2023  
« Dans le passé, faire des projections 
s’accompagnait également d’incertitudes. 
Mais, nous avions davantage confiance 
dans l’avenir. Aujourd’hui, le changement 
climatique change la donne. Tout peut se 
bousculer, changer à tout moment. Notre 
rôle consiste donc aussi à donner des 
clés pour rassurer. L’incertitude n’est pas 
forcément source d’angoisses. Elle est une 
opportunité. »  Frédéric Lafage, président de 
la Fédération Cinov 

En savoir + :
« La complexité génère de l’incertitude », 
Frédéric Lafage, président de la fédération 
Cinov (lemoniteur.fr)

POURQUOI LA CONSTRUCTION 
POURRAIT ENFIN FAIRE SA 
RÉVOLUTION INDUSTRIELLE

[  CINOV INGENIERIE  ]  

07 avril 2023
« La préfabrication tend à toucher de 
nouveaux domaines, par exemple la partie 
fluides ou encore les salles de bains », relève, 
de son côté, le directeur général délégué du 
cabinet d'études Cardonnel Ingénierie, Julien 
Garnier, avant d'ajouter : « Le hors-site est 
une très bonne alternative à la condition de 
pouvoir vraiment industrialiser pour ...
En savoir + :
Pourquoi la construction pourrait enfin faire sa 
révolution industrielle | Les Echos

3 QUESTIONS À MARTINA KOST, 
PRÉSIDENTE DE LA FÉDÉRATION 
CINOV IDF

[  FÉDÉRATION CINOV ÎLE-DE-FRANCE  ]  

15 mai 2023 
Un hobby, une anecdote, une passion ? 

« Depuis toujours, je milite pour la 
féminisation des métiers techniques et 
je suis à l'origine de l'initiative citoyenne 
FemmesTech. L'association est soutenue par 
des professionnelles aux parcours et aux 
métiers très variés et a constitué depuis 2014 
un réseau sur le territoire de Plaine Commune 
...
En savoir + :
3 questions à Martina Kost, présidente de la 
Fédération Cinov IDF (construction21.org)

CONVENTION DE LA  
FÉDÉRATION CINOV : GILLES 
CASTEL DRESSE LE BILAN  
DE LA RESTAUCONCEPTION

[  CINOV RESTAUCONCEPTEUR®  ]  

16 avril 2023 
« Le fait de réunir pour cette AGO la 
quasi-totalité des adhérents de CINOV 
Restauconcepteurs était un événement 
fort qui témoigne du dynamisme de notre 
profession après des années difficiles. Notre 
secteur d'activité est en pleine évolution et 
nous avons besoin de partager pour préparer 
l'avenir de nos métiers. »

En savoir + :
Convention de la fédération Cinov : Gilles 
Castel dresse le bilan de la Restauconception 
(lacuisinepro.fr)

«SIGNATURE D'UN PARTENARIAT 
ENTRE CAPENERGIES ET LA 
FÉDÉRATION CINOV PACA CORSE 

[  FÉDÉRATION CINOV PACA-CORSE  ]  

24 avril 2023
Le pôle de compétitivité Capenergies et la 
Fédération Cinov Paca Corse viennent de 
signer un partenariat afin de promouvoir des 
projets innovants en matière d'économies 
d'énergie et de décarbonation. Les 
bureaux d'études et les sociétés de conseil 
adhérents de la Fédération Cinov, ayant des 
compétences dans le domaine industriel, sont 
amenés à jouer un rôle important ...
En savoir + :
Signature d’un partenariat entre Capenergies et 
la Fédération Cinov Paca Corse - Le Journal des 
Entreprises - Région Sud

VERS DES ÉCOLES MOINS 
ÉNERGIVORES

[  FÉDÉRATION INGENIERIE  ]  

17 mai 2023   
Fin avril, Emmanuel Macron annonçait le 
lancement d’un grand projet de « restauration 
écologique » des écoles. L’objectif, pour 
le ministre de la Transition écologique 
Christophe Béchu, étant d’avoir des résultats 
« concrets et tangibles avant 2027 ». Un plan 
bienvenu pour Alexandre Sevenet, vice-
président de Cinov Ingénierie, en charge du 
bâtiment durable, et pour lui il s’agit surtout de 
« préparer l’avenir, soit adopter une approche 
de rénovation globale ...
En savoir + :
Vers des écoles moins énergivores - Cahiers 
Techniques du Bâtiment (CTB) (cahiers-
techniques-batiment.fr)  

PRESTATIONS DE SERVICES 
INTELLECTUELS : LES TPE-PME 
JUGENT L’ACCÈS AUX MARCHÉS 
PUBLICS TROP COMPLEXE 

[  FÉDÉRATION CINOV  ]  

17 avril 2023 
« Nous avons été surpris par ces résultats, en 
particulier par le nombre de chefs d’entreprise 
qui invoquent la trop grande complexité de 
la commande publique ou la question des 
délais de paiement. Cela traduit une forme 
de défiance à l’égard des marchés publics », 
réagit Frédéric Lafage, Président de la 
fédération Cinov.

En savoir + :
Prestations de services intellectuels : les TPE-
PME jugent l’accès aux marchés publics trop 
complexe (lagazettedescommunes.com)

MICHEL PROTSENKO EST ÉLU 
PRÉSIDENT DE LA FÉDÉRATION 
RÉGIONALE CINOV RHÔNE-ALPES

[  CINOV RHÔNE-ALPES  ]  

12 juin 2023 
Michel Protsenko est nommé Président de 
la fédération régionale Cinov Rhône-Alpes, 
qui regroupe les métiers de la prestation de 
services intellectuels Conseil, Ingénierie et 
Numérique). Architecte DPLG, il a occupé 
plusieurs postes (BETURE-Groupe Caisse des 
Dépôts, RS Consultants-Groupe Coteba, avant 
de créer sa propre structure, UP2M devenue 
Pro And Co depuis 2014.

En savoir + :
Michel PROTSENKO est élu président de la 
fédération régionale Cinov Rhône-Alpes | 
Fédération Cinov

Directeurs de publication : Frédéric LAFAGE - Président de la Fédération Cinov/ Magali DELHAYE-COTTAVE - Vice-Présidente à la marque et à l’intelligence collective

Rédacteur en chef : Estelle MOTTET - Responsable Communication et Marketing

Conception & réalisation : IBIDEM - Paris - www.agenceibidem.fr

Rédaction : Christelle ROCA / Sara DURIER / Estelle MOTTET / Isabelle FRIEDMMAN (IBIDEM)

Photographies : J.M. GOURDON  / AdobeStock / ViV Industry / ENERJmeeting / Cinov Giac / Fédération Cinov / Estelle Mottet

>  07/06/2023
1er Afterwork de l’ingénierie à Lyon 
avec CINOV RHONE-ALPES. Nos 
adhérents partagent leur expérience 
au sein de #Cinov ingénierie : social, 
formation, commande publique, 
concurrence déloyale, l’évolution des 
métiers, etc. #ingenierie #collectif 
#sortirdelisolement.

>  07/06/2023
Michel Protsenko est élu président 
de la Fédération Cinov Rhône-
Alpes ! Elu le 17 mars 2023 à la 
tête la fédération régionale, Michel 
Protsenko prend la tête de son 
nouveau conseil d’administration. 
Il entend défendre les intérêts 
des TPE-PME auprès des acteurs 
publics et privés.

[TRIBUNE] TPE-PME : UNE MINE 
D’OR IGNORÉE DE LA RELANCE

[  FÉDÉRATION CINOV  ]  

15 mai 2023  
« Pour donner la chance au territoire 
d’enclencher la machine de la reprise, les TPE-
PME doivent être de la partie. Une quantité de 
leviers existent pour les inclure au processus 
comme la possibilité donnée aux acheteurs de 
mener une démarche globale de « sourcing » 
pour connaître et élargir leur panel de 
fournisseurs potentiels ...
En savoir + :
TPE-PME : une mine d’or ignorée de la relance 
(lagazettedescommunes.com)
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L'agenda

LE RISQUE CYBER NE CONCERNE PAS QUE LES GRANDES 
ENTREPRISES. EN 2021 50% DES ENTREPRISES VICTIMES 
D’UNE CYBER ATTAQUE ÉTAIT DES TPE/PME.

LES TPE & PME : DES CIBLES D’INTÉRÊTS POUR LES 
PIRATES, POURQUOI ?
Si les attaques que subissent les TPE/PME peuvent être des 
dommages collatéraux liés à des attaques de grande ampleur 
(ex : durant une crise géopolitique, une période électorale…), 
elles sont généralement ciblées par les cybers criminels pour leur 
vulnérabilité. Proies faciles et rentables, les TPE/PME tardent 
encore à mettre en place les actions pour se protéger. Les raisons 
le plus souvent invoquées par les chefs d’entreprises sont la 
méconnaissance du risque cyber et la difficulté à trouver des 
solutions clefs en main abordables.

UNE ATTAQUE CYBER : QUELS COÛTS POUR UNE 
TPE/PME ?
Le premier coût qui vient à l’esprit est le coût direct financier, 
estimé à 18 465 € en moyenne (rançon, arrêt de l’exploitation, 
neutralisation de l’attaque, restauration des données…). 
Malheureusement ce coût est accompagné de coûts indirects 
qui peuvent s’avérer fatals pour l’entreprise (dégradation de 
l’image, perte de confiance des clients, vol des données…). 50% 
des TPE/PME disparaissent dans les 18 mois suivant la 
cyber attaque.

QUELLES SONT LES BONNES PRATIQUES POUR 
LIMITER LE RISQUE CYBER ?
En premier lieu les experts s’accordent sur la nécessité de faire un 
diagnostic du risque et prenant compte de l’environnement, 
des menaces potentielles et des failles. Suite à ce diagnostic, il est 
souvent préconisé d’agir sur deux leviers :
le matériel (logiciels, serveurs, site… ) 
et les usages (procédures, comportements, formation…).

COMMENT RÉAGIR FACE À UNE CYBERATTAQUE ?
1. Sécuriser : équipement, connexions
2.  Alerter : collaborateurs, banque, assurance, autorités, clients, 

fournisseurs, tiers…
3. Accompagner : reprise de l’activité, récidive…

L E  C O I N  D E  L ’ E X P E R T  :  L ’ A S S U R A N C E  C Y B E R
•    Les garanties incluses au contrat doivent correspondre aux besoins de l’entreprise. D’où l’importance de réaliser  

un audit de risques ou une analyse de vulnérabilité pour établir vos besoins ;
•    Les exclusions de garantie : perte de données due à une erreur humaine ou sur les dommages financiers ; 
•    Le montant de la franchise : somme à votre charge en cas de cyber attaque, de perte de données ou de fraude ;
•    Le montant de la prime annuelle : partie la plus délicate à estimer. Indexée sur plusieurs critères liés à votre activité  

et au montant des plafonds d’indemnisation des garanties choisies ;
•    La qualité du cyber assureur : sa notoriété, sa connaissance des cyber risques et sa réactivité sont des points importants.  

En cas de sinistre, il sera votre premier et principal interlocuteur.
•    Prérequis pour souscrire à un contrat : Antivirus, Parefeu, Mise à jour des logiciels, Sauvegardes hebdomadaire

c y b e r m a l v e i l l a n c e . g o u v . f r

U N E  M A S T E R C L A S S  C Y B E R  -  P O U R  Q U I  ? 
P O U R Q U O I  ?  C O M M E N T  ? 
Pour vous aider à prévenir et maitriser le risque Cyber, IPTIC vous propose d’organiser des Masterclass. 
Flashez le QR CODE ci-contre et indiquez-nous les thèmes que vous désirez voir aborder au cours de ces Masterclass.

  › 26 sept. à 14 h 30       Aix-en-Provence     

L’AMO À TOUTES LES 
ÉTAPES 
FÉDÉRATION CINOV

Quel est l’apport de l’assistance à la maîtrise 
d’ouvrage dans les projets des collectivités 
? C’est la question à laquelle de nombreux 
experts du secteur tentent de répondre sur ce 
tour de France de promotion de l’assistance à 
la maîtrise d’ouvrage (AMO). En septembre, la 
seconde étape se déroulera en région PACA 
Corse sur la thématique de la biodiversité. ■

En savoir + : Godefroy d’Harcourt  
g.dharcourt@cinov.fr
Inscritpions sur www.cinov.fr

  › 10 au 13 octobre  à 14 h 30       Lyon     

POLLUTEC

Depuis 45 ans Pollutec est la vitrine des solutions 
innovantes et des bonnes pratiques. Au travers 
ses 11 secteurs d’exposition, il regroupe tous 
les équipements, technologies et services 
pour la prévention et le traitement de tous les 
types de pollution et agit pour la préservation 
de l'environnement et la mise en œuvre du 
développement durable. Le salon propose une 
programmation riche avec plus de 20 espaces 
de prise de paroles, des débats et des grandes 
voix. C’est également un véritable tremplin pour 
les innovations du marché et le développement à 
l'international. Cette année encore, Cinov Territoires 
& Environnement et la Fédération Cinov seront 
présents sur ce salon et proposeront de nombreuses 
conférences.

En savoir + : www.cinov.fr

  › 6 septembre à 18 h 00        Paris    

TROPHÉES DE LA 
CONSTRUCTION

Depuis plus de 20 ans, les Trophées de la 
Construction, créés par Batiactu Groupe en 2001 
et co-organisés avec SMABTP, en partenariat avec 
les représentants de l'ensemble des fédérations 
professionnelles, récompensent les réalisations 
les plus innovantes du secteur de la construction. 
Observatoire incontournable des mutations du 
marché, ce sont près de 460 lauréats qui ont été 
récompensés depuis leur création. Cinov Ingénierie 
est partenaire de cet évènement depuis de 
nombreuses années. ■

En savoir + : 
https://event.batiactu.com/trophees_construction

 › 19 septembre        Nantes    

ENERJ-MEETING 
CONSTRUIRE ET RÉNOVER, 
SOLUTIONS 0 CARBONE

RE2020, impact et neutralité carbone, enjeux 
de santé et de qualité de vie, … de nouveaux 
challenges se présentent et méritent des échanges 
au sommet pour concevoir dès aujourd’hui le 
bâtiment de demain. Décryptages et retours 
d’expériences, cet évènement riche en rencontres 
est soutenu par la Fédération Cinov. ■

En savoir + :
www.enerj-meeting.com

Les nouveaux événements, salons ou webinaires sont en cours  
de programmation par les syndicats et les fédérations régionales.  
Afin d’être toujours informé de l’agenda, rendez-vous sur  
www.cinov.fr > rubrique Agenda

 › 6 juillet de 9 h 30 à 16 h 30        Lyon    

BIM TOUR  
AUVERGNE RHÔNE-ALPES 
PLAN BIM 2022

L’étape du BIM Tour Auvergne-Rhône-Alpes aura 
lieu sur le Campus du Numérique. Cet évènement 
organisé par Le Plan BIM 2022 sera l’occasion de 
découvrir des projets BIM à taille humaine réalisés 
dans votre région et rencontrer les professionnels 
qui les ont menés. ■

En savoir + : www.plan-bim-2022.fr

  › Jusqu’au 31 juillet       En ligne     

MOOC L’APPROCHE 
ENVIRONNEMENTALE 
DES PROJETS 
D’AMÉNAGEMENT 
IPTIC

La Fédération Cinov et son partenaire 
l'IPTIC vous proposent ce Mooc*, réalisé en 
collaboration avec l'UNGE. Ouvert à toutes 
les entreprises de géomètre-expert et à 
tous les professionnels de la filière. Cette 
formation est disponible en ligne jusqu'au 
31 juillet 2023. ■

En savoir +  : www.iptic.fr

  › 5 juillet à 14 h       Paris La Défense    

TROPHÉES 
NUMÉRIQUES 
CPME 2023

La CPME organise la 5ème édition des 
trophées numériques, pour récompenser la 
prise de risque de dirigeants de TPE-PME 
industrielles, de services, de commerçants 
ou d’artisans qui ont pris le virage digital 
avec succès. Partenaire de cet événement, 
la Fédération Cinov sera présente à cet 
événement. ■

Inscriptions sur www.cpme.fr

  › 18 octobre à 9 h       Paris    

LES INGÉS OSENT 
CINOV INGÉNIERIE

La 2nd édition de l'événement « LES INGÉS 
OSENT ! », organisée par Cinov Ingénierie est 
déjà programmée !  Lors de cette journée à la 
Maison des Polytechniciens, les professionnels de 
l’ingénierie, et plus largement des métiers proches 
du secteur de la construction, se donneront 
rendez-vous pour échanger et débattre, avec leurs 
partenaires et des responsables politiques, sur les 
défis à relever par le secteur. ■

En savoir + : Sara Durier - s.durier@cinov.fr 
Inscriptions sur www.cinov-ingénierie.fr

 › 13 décembre 2023       Paris    

CÉRÉMONIE DES TROPHÉES 
« LES TALENTES » 
FÉDÉRATION CINOV

Une soirée qui souligne la contribution des femmes 
dans les secteurs du conseil, de l’ingénierie et du 
numérique à travers leurs parcours, leurs carrières 
exemplaires et leurs accomplissements, et de 
susciter des vocations auprès des jeunes. ■

Contact : Inès AMMAR - ammar@cinov.fr
Inscriptions sur www.lestalentes.fr

IPTIC en partenariat avec l’UNGE et la 

Fédération Cinov vous propose un nouveau 

MOOC ouvert depuis le 6 mars 2023.

Vous êtes un professionnel participant 

à la maîtrise d’oeuvre ou à la maîtrise 

d’ouvrage d’opération d’aménagement 

et vous souhaitez vous positionner 

favorablement par rapport aux enjeux 

environnementaux liés à l’aménagement ?

Le MOOC Approche Environnementale des 

projets d’Aménagement vous permettra 

d’avoir à disposition un outil au service des 

démarches RSE de votre entreprise.

Flashez le QR CODE  

ci-dessous pour vous  

inscrire ou pour découvrir  

le programme :

I N S C R I V E Z - V O U S  P O U R  :

• Comprendre les enjeux de l’approche environnementale dans les projets d’aménagement

• Comprendre les différentes thématiques à prendre en compte dans les projets d’aménagement

• Savoir prendre en compte les enjeux environnementaux dans les projets d’aménagement

• Sensibiliser vos équipes sur l’importance d’une synergie des démarches et des acteurs

•  Être accompagné sur la prise de conscience des acteurs de l’aménagement, prise de conscience du 

rôle de chacun des acteurs de la filière face aux préoccupations environnementales des équipes 

pluridisciplinaires au sein desquelles ils apportent leur savoir-faire et leurs compétences.

•  Actions possibles dans divers cadres (programme d’initiative publique  

ou privée, cadre réglementaire) et via une démarche volontaire  

d’auto-évaluation, de labélisation ou de certification.

Cette formation ne se veut ni militante ni politique. Elle met en avant les problématiques 

environnementales que peuvent soulever les opérations d’aménagement, quelle que soit leur 

échelle ; et comment les acteurs de l’urbanisme peuvent les appréhender. La formation propose  

des clés de lecture à la fois juridiques et pragmatiques, basées sur des retours d’expérience concrets.

FORMATION EN LIGNE ÉQUIVALENTE  

À 14 HEURES D’ENSEIGNEMENT

DU 6 MARS AU 31 MAI 2023 - 370€ HT.

IPTIC FORMATION



22 fiches pratiques consultables en ligne  
pour vous accompagner dans son application quotidienne

Votre nouvelle 
convention collective 
est en ligne !

Consultez ou téléchargez dès maintenant  
la version interactive de votre Convention Collective  
Nationale BETIC en scannant ce QR-Code  
ou sur https://www.cinov.fr/convention-collective-actualisee


